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_B0_88_E8_BD_AF_E4_c41_65245.htm 前言 随着中国加

入WTO后，外界对中国的软件业带来了机遇和挑战；为新新

的软件行业注入新的活力。但细细一想，其实所带来的更多

的是挑战。我所说的挑战不单只是个人开发中的水平问题，

更多的是我国软件项目管理的问题。下面我就几个方面来谈

谈。开发人员问题：1、你开发中按软件工程做了吗？软件工

程，这对软件开发员来说是多么熟悉的字眼，但其中的内含

你又知道多少，再进一步说，在开发中按软件工程来做的又

有多少。大家常在网上听到一些程序员在抱怨说：“我加班

加点的写了10万行的代码，所以老板把我给开除了。”这话

扎听有点好笑，但细细一想这是他的悲哀。他写的代码虽多

，可是关键的又有多少。如果里面的代码只要有80%的枪丶

模蚁肜习迨蔷龆圆换峥摹Ｎ侍獬鲈?0万行代码中有多少是关

键的。先不说写这10万行代码所开的时间了，就说以后的维

护问题，要是你到一个公司，老板首先要求你看完这10万行

代码。我想你第一想到就是走人，第二想到的还是走人。因

为对于一个没有按软件工程来进行开发的程序，不要说是这

么多的代码；那怕是几十行、几百行，读起来也是很难受的

事。记得我刚到深圳找工作，老板让我接手另一个程序员所

开发的一个小系统。这样理所当然的就是看设计文档，可是

没有，这样只有看源程序；当我打开源程序时，我呆了。看

了一天代码，我决定走人。当我向BOOS提出时，老板给我做

思想工作。当然加薪也是少不了的，这也打破加薪的记录了



。所以我就留下了。之后我开始看代码。在我看代码的同时

真不知道把写这程序的程序员骂了不知道多少次。这让我更

加增强了对软件工程的认识。为了不让以后维我的程序员不

骂或少骂我。所以得好好按规定《软件工程》办事。说这些

只是想让大家静下来想想，你在开发中按软件工程做了吗！2

、你是先写文档再写程序的吗？一个好的程序是先写好设计

文档再进行编程的，在设计文档的指导下，才能写出安全的

代码。在文档的指导下，这样写出来的程序至少不会出现写

了10万的代码还被老板开除的情况。如果你不写文档，一开

始就写程序，这样你就不会按已设计好的路线走，而是想到

哪写到哪。小功能还好说，要是大功能，你想想等你写下一

个时，回过头来看原来写的，你早就不知所云了，那时你就

觉得好像在云里雾里乱走，修改的代码也就更不安全了。我

所说写文档不是说很正规的，那怕你只用一张搞纸划上几画

也要画点出来（这是对小功能来说的）。对于大的程序来说

，你就必须正规的写了。因为这样才能详细的记下你的设计

思想，如果开发一段时间后，感觉须要对一些功能进行修改

或变态时，记住别删除原来的，而是在下面进行变更说明。

这样再次看文档时你就会更清楚为什么要这么做的原因。一

看就明白不是多好。总比你去再想以前的设计花的时间要少

，如果删除原来的设计思想，当你再次看修改或变动的功能

时，你可能会对其不理解。这是多么可怕的事呀！我想作为

程序员应该知道文档的重要性。可是在一些小公司，先写文

档后写程序的开发员又有多少。要成为一个好的程序员大家

想想自己该怎么做的吧！软件项目管理问题：1、现代的软件

开发，技术不是关键：随着日益增长的软件需求和软件系统



功能的增强，过去一个人开发的历史以不复存在。现在单枪

匹马写程序也只是一种娱乐。我们一般开发的系统都是一个

小组才能完成的。所以管理才是开发出好的软件的前提条件

，没有管理一定出不来好的软件，当然有管理也不一定出软

件的。一个成功的软件不一定是最好的技术，但在它背后一

定有一个好的管理。所以现在的软件开发已不像从前把技术

放在第一，而是该把管理放在第一位。我在网上看到一篇关

于中国软件和印度软件的比较。我现在记的不是太多，但对

我影响最深的是他们会去权衡技术和开发效率问题。如现在

开发一个软件，用户要求去在三个月内完成，你在做系统分

析时也认为在三个月能完成。但你没有考虑到一些细节，你

写完系统的总体设计，在进行详细设计时碰到要建一张不是

太大的路由表。这时大多数国内的设计人员就会想用什么算

法，去花很多时间去设计研究新的算法和技术，而人家首先

考虑的是系统的运行环境，而这个软件设计了是在（CPU

：1.1G，内存：512M）中运行，用户也没特意提出其运行效

率要求。所以人家就在内存中开一个大数组来对这个路由表

进行操作。从这点看，人家注重的是软件的整体，而不像国

内大多数据设计员那样，把个体放在首位。其实这方面我觉

得我们的开发员应当多向共产党学习（本人不是共产党员，

团员也因没交团费被Cancel掉了）。把软件设计的整体放在

首位，而不去花太多的时间在不一定成功的技术上。如果花

太多的时间在技术上去，这将对系统的按时完成带来影响。

我也不是说不该研究技术，我只是说开发中应当以全局为重

。如果要加入新的技术，必须在分析时就预算其所需要的时

间，并设置技术风险管理。如果风险太大就应当取消用这项



技术，改用其它的已成功的技术代替。风险管理这是近来才

提出的软件管理方法。它对我们的软件项目有着很好的控制

作用。对于一些中、大型系统，它是一把走进成功之门的钥

匙。这里就不谈了，我将在下面进行说明。2、好的管理才能

开发出好的软件（小系统除外）：大家都知道，软件开发中

有太多的不可预知性。但这种不可预知是对总体来说的，当

软件进行到一点程度时，不可预知的东西就会变成可预知的

东西。以住的做法是不去管理它，这样所带来的就是项目的

失败。要是有好的管理方法就可以控制这些不可预知的东西

，软件项目就会一步步随着你的设计思路起向成功。现在就

和大家一起讨论一些常用的软件管理方法。 100Test 下载频道

开通，各类考试题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


